

El Directorio

(POR TELÉFONO)

19, 22:30 h.

Los viajes del Presidente

En el Ministerio de la Guerra se facilitó hoy a la Prensa una referencia oficiosa confirmando las noticias circulares de que el jefe del Directorio, general Primo de Rivera, regresará a Madrid de su viaje a la zona del protectorado el día 22 del corriente.

En ese mismo día marchará el Presidente a San Sebastián, y allí o en Bilbao embarcará hasta Vigo, desde donde se trasladará a Santiago, para hacer la ofrenda al apóstol, regresando a Madrid el día 26.

En la Presidencia

A las cinco de la tarde llegó a la Presidencia el presidente interino del Directorio, marqués de Magaz, que vestía uniforme de diario.

Adelantándose a la sorpresa que en los periodistas produjo el ver de uniforme, les dijo: —No ocurre nada de particular; vengo de uniforme porque luego iremos a despedir al Rey.

Consejo de Directorio

Poco después de las cinco quedó constituido en Consejo el Directorio militar.

La reunión terminó a las ocho y media de la noche, hora en que los consejeros marcharon a despedir al Rey.

Referencia oficiosa

Al Consejo asistió el subsecretario de Guerra, que sometió a la aprobación del mismo varios expedientes de trámite.

Fue aprobado en Consejo un proyecto de decreto, en el que se introducen reformas en la Junta organizadora del Poder judicial, con tendencia a introducir economías.

Uno de los periodistas preguntó a Vallespinoza qué fundamento de verdad tenía la noticia de que muy en breve publicaría una disposición ecuatorial al decreto de amnistía disponiendo que se comprendieran en él a todos los funcionarios públicos que fueron separados por causas que no pongan en duda la probidad de estos funcionarios.

Vallespinoza les contestó que por ahora el Directorio ni estudiaría este asunto ni lo sometería a la deliberación del Consejo hasta que no regresara de Santiago, el 26, el jefe del Directorio.

Visitas

Con el general Navarro y Alonso de Celada conferenció hoy antes del Consejo el encargado de Negocios de la Embajada italiana, coronel Marsano. Recibió la visita del gobernador civil de Badajoz, señor Van Baumberghen.

También recibió al rector de la Universidad de Salamanca, con el que trató del viaje del príncipe de Asturias a esta ciudad para inaugurar el próximo curso académico del mencionado Centro docente.

De la «Gaceta». — Los excedentes

En Real orden circular se dispone que los excedentes forzosos del Tribunal Supremo y personal de Audiencia, con arreglo a los nuevos presupuestos, que sean incluidos en nómina por los habilitados en igual forma que anteriormente.

Los Ingenieros

En Real orden se dispone que se haga extensivo a los ingenieros indus-

REGION ANDALUZA

El subsecretario de Fomento visita varias poblaciones

(POR TELÉFONO)

19, 22:30 h.

En Lanjarón

Granada.—En automóvil se trasladó el subsecretario de Fomento, después de asistir a la inauguración del tranvía Adcal, al pueblo de Lanjarón.

Allí el Alcalde cumplimentó al subsecretario, haciéndole entrega de una solicitud pidiendo la construcción de un muro de contención para evitar los movimientos de tierra y la destrucción de cosechas y producciones.

En Horgiva

De Lanjarón se trasladó el subsecretario a Horgiva.

En el Ayuntamiento se celebró una recepción oficial.

Se pronunciaron gran número de discursos.

En Motril

A Motril llegó el subsecretario con la comitiva a las diez de la noche.

triales la Real orden de la Presidencia creando un uniforme para los servicios de ordinario en los legationes civiles del departamento de Fomento.

La Caja de Depósitos

Según Real orden, queda creado el Consejo de Administración de la Caja de Depósitos.

Será presidente de este Consejo, el del Tribunal Supremo de Hacienda.

Serán vocales de este Consejo un magistrado del Tribunal Supremo de Justicia, que será designado por el presidente de este alto Tribunal, el director general de Tesorería y Contabilidad, el director general de Administración local y el director general de lo Contencioso del Estado.

Actuará de secretario del Consejo de Administración, con voz, pero sin voto, el ordenador de pagos de la Caja.

El personal adscrito a este Consejo de Administración será un ordenador de pagos, un secretario interventor, un abogado del Estado y un cajero.

La Cámara de Comercio

Una comisión de la Cámara de Comercio visitó hoy al general Mustera para pedirle la suspensión durante seis meses de la disposición en que se determina el uso del timbre de 10 céntimos de todos los productos envasados, en tanto que una comisión estudie la forma de administrar los intereses.

De recaudación

En la oficina de informaciones de la Presidencia se facilitó una nota diciendo que la recaudación de la primera quincena de este mes excede de la de igual fecha del año anterior en pesetas 4.426.681 pesetas.

Pidiendo la ampliación de la amnistía

Una representación de empleados y obreros del Ayuntamiento de Madrid visitó esta tarde al marqués de Magaz, para hacerle entrega de una instancia en la que se pide que se haga extensiva la amnistía a los guardias e inspectores urbanos, a los empleados del Ayuntamiento de Madrid, a todos los empleados del Estado, Diputaciones y Ayuntamientos de España.

El marqués de Magaz les ofreció apoyar sus peticiones ante el Consejo.

20, 1:30 h.

Firma del Rey

Fueron sometidos a la firma del Rey los siguientes decretos:

Gracia y Justicia

Trasladando al juez de primera instancia de Híjar (Teruel).

Guerra

Ascendiendo al empleo inmediato, por méritos de guerra, al capitán de infantería don Francisco García Escaracá.

Idem al capitán de infantería don Joaquín Ortiz de Zárate.

Disponiendo que el personal de las Comisiones encargadas de la compra de ganado caballar para los depósitos de la cría sean reducidos al número estrictamente indispensable.

En Palacio

El general Mayandía estuvo esta mañana en Palacio despachando con el Rey.

Despacho

Con el marqués de Magaz despacharon los subsecretarios de Estado, Gobernación, Marina y Trabajo.

Se le obsequió con un banquete, al que asistieron más de 100 comensales.

El Alcalde pronunció un discurso diciendo que Motril se asfixiaba y no se le abría un camino hacia el mar.

El delegado gubernativo habló de la necesidad de realizar estas obras.

El general Vives dijo que para que todo esto se realice, es necesario que la opinión preste su apoyo pidiéndole y entonces cree que el Gobierno lo concederá seguramente.

Se hizo constar que Motril tiene 18.000 habitantes que contribuyen al Estado con 2.500.000 pesetas por producción de azúcar, con 1.000.000 por contribución y con 150.000 por alcohol, o sea que por término medio viene a contribuir cada habitante con 157 pesetas.

Varios periodistas hablaron con el general Vives, al que dijeron: ¿habrá por fin puerto?

El general Vives les contestó: —¿Cómo si lo habrá? Lo que es que nosotros lo terminaremos.

—«El Túnel».

Vinos del país. Valdepeñas y Rioja, Gómez Cruzado, botella, 1.^o Teléfono 550.

CORREO DE LA MAÑANA

CRONICA

Los problemas del campo

En Extremadura los problemas del campo están en todo momento sobre el tapete de la actualidad, no sólo porque son los que más íntimamente afectan a su economía, sino porque casi todos están sin resolver. Hanse perdido tantas energías en las luchas políticas y personales, que si se hubiesen empleado en buscar soluciones inteligentes y armónicas a las cuestiones agropecuarias, a estas horas sería Extremadura un emporio de riqueza. Por el contrario, se han abandonado a su propia inercia cuestiones sociales, problemas jurídicos, estudios económicos y científicos, relacionados todos con el magno y fundamental problema de la tierra.

Todos los días cuantos tenemos el deber de estimular energías, volvemos una y otra vez sobre los mismos asuntos, machacando en hierro frío, con la desesperanza de que nada positivo se ha de conseguir.

Hemos insistido hasta la tentiguez en despertar la atención de los agricultores acerca de la plaga de la oruga, y hasta hoy, no sabemos que se haya hecho nada práctico. Y sin embargo, debiera merecer no sólo la atención de todos, sino el estudio diario y constante de esta plaga que tan graves perjuicios origina a una de nuestras riquezas más fecundas como son las de las encarnas de Extremadura. Es inútil que elevemos nuestra voz a las alturas: Lo prudente es estudiarlo y resolverlo en casa, allegando los recursos y ventajas que proporciona toda acción colectiva.

Porque, como todos los problemas, tiene muchas asas. El principal es el de la pérdida de esta riqueza. Pero hay que tener en cuenta que a éstos están ligados otros de no escasa importancia, como son los de arrendamientos, y producción y consumo del ganado de cerda. El problema jurídico y moral de los contratos de arrendamiento en Extremadura, entraña una gravedad digna de meditación. El afrontar, tan sólo, nos llevaría demasiado lejos. No es ese hoy nuestro propósito. El problema de las fincas improductivas merece asimismo rápida solución. Y tantos y tantos otros.

Algunos están en vías de resolverse; pero se han estancado en el camino, precisamente cuando se empezaban a recoger los frutos del entusiasmo, asiduidad y meditación de sus iniciadores y colaboradores. Nos referimos, claro está, a las Cajas Rurales que constituyen uno de los contados nombres de gloria que Extremadura puede hoy ostentar en España. Ante esta senda gloriosa queda todavía muchísimo que laborar.

Las plantas mairanas tienen hondos raíces fáciles de reproducirse en cuanto se deja de laboar la tierra. El fantasma trágico de la usura que mata por consunción al pequeño labrador, no se ha destruido de los pueblos de Extremadura.

En la actualidad engorda el usurero como las sanguijuelas, causando terribles estragos. Una usura sin conciencia, vil y despreciable que se realiza sobre la cosecha que está sin recoger, pagada a precios irrisorios, verdaderamente trágicos, si se los compara con el bajo precio que el trigo tiene hoy día en el mercado.

La cosecha en general ha sido mediana en Extremadura, y, en algunos pueblos, nula.

Contra este gravísimo problema de la usura y el de la incertidumbre de los pequeños labradores, se deben poner todos los medios heroicos a fin de resolverlos.

El valor humano integral en nuestros campos está constituido por el propietario de la tierra, que, lejos de Extremadura, ni siquiera conoce su situación topográfica por el administrador, el arrendatario, el colono, el pequeño propietario, que labra su tierra y el obrero agrícola. En el desarrollo de la producción, han de armonizarse los intereses contrapuestos de todos. Este es un aspecto de la obra a realizar; pero hay una planta exótica y dañina, como es la del mediador o acaparador que debe anularse, y, en este caso concreto de la usura, el Sillokampesino que debe extirparse de cuajo.

F. C.

Teléfono del Correo 143.

PORTUGAL

El jefe de Estado

Lisboa.—El presidente de la República, señor Teixeira Gomes, almorzó ayer en compañía del ministro de Negocios Extranjeros y de su secretario.

El señor Teixeira Gomes, acompañado del ayudante a sus órdenes señor Martins, dió un paseo esta mañana por las avenidas nuevas y visitó más tarde al ex presidente de la República doctor Antonio José de Almeida, con objeto de interesarse por su estado de salud y para cumplimentario por celebrar el aniversario de su natalicio.

El señor Teixeira Gomes no concedió audiencias en el día de ayer.

Consejo de ministros

Lisboa.—El Consejo de ministros volvió a reunirse en el día de ayer en sesión extraordinaria.

Al terminar el Consejo se facilitó a la Prensa una referencia oficiosa, en la cual se daba cuenta de los acuerdos; uno de ellos fué el de felicitar al ex presidente de la República señor Antonio José de Almeida el día de su cumpleaños.

Después trataron de los asuntos relativos a los problemas financiero y fiscal, estudiando detenidamente todo lo referente al contrabando de tabacos.

Solución del conflicto telegráfico postal

Lisboa.—Las estaciones centrales de Correos y Telégrafos de esta capital han adquirido el aspecto normal. Han acudido al trabajo todos los empleados.

Un guardacostas

Lisboa.—Ayer fundó en el Tajo el guardacostas de la marina de guerra americana *Alejandro Hanilton*, que trae en viaje de prácticas a 65 guardias marinas.

El barco atracó en frente de Cais do Soché y en el puerto era esperado por muchas personas.

El *Alejandro Hanilton* marchará a lunes a Funchal y Madera.

Es esperado en el Tajo, el día 22, otro barco de la misma nacionalidad.

El viaje del gobernador de Macao

Lisboa.—Se da como seguro en los medios políticos, que el doctor Rodrigo Rodrigues, gobernador de Macao, que se encuentra de viaje desde aquella colonia a Lisboa, no volverá a des-

empeñar dicho cargo por haber reprochado el Consejo colonial las medidas legislativas que había impuesto el mencionado Gobernador y que provisionalmente puso en ejecución.

Un combate entre la Guardia republicana y la Policía

Lisboa.—En la noche de ayer ocurrió en la feria del Parque de Eduardo VII un lamentable y grave incidente entre los soldados de la Guardia Nacional Republicana y la Policía, del que resultaron varios muertos.

Desde hace algún tiempo se registraban pequeños incidentes entre la Guardia republicana y la Policía, y el conflicto de hoy tuvo como origen el haber reprendido un policía a un guardia.

Según parece, el policía le dirigió algunas palabras incorrectas, y entonces los soldados hicieron uso de sus sables y un policía disparó su pistola contra ellos.

Desde este momento comenzó una verdadera batalla, durante el tiroteo cerca de media hora y del que resultaron muertas siete personas y numerosas heridas, que fueron trasladadas inmediatamente a los Hospitales de Santa Marta y San José.

El pánico que cundió entre las muchas personas que transitaban por aquellos lugares, fué grandísimo.

Del tiroteo resultó muerto un jefe de Policía, cuatro guardias civiles, un soldado de la Guardia republicana y una mujer.

GALLETA "MARIA," GRAN TRIUNFO DE LA CASA ARTIACH BILBAO

HACIENDA

Libramientos

Para mañana se ponen al pago los siguientes libramientos:

Don Enrique Moreno, 24 pesetas; don Sergio Sainza, 39 5/2; don Fernando Gil, 4.394; don Pablo Murga, 2.094 98.

La compañía aseguradora en Correo de la Mañana, porque es el periódico de mayor circulación de Extremadura.

NOTICIAS DE PROVINCIAS

(POR TELÉFONO)

20, 1:30 h.

La sequía

Lérida.—De todos los pueblos de la provincia se recibían noticias de la crítica situación por que atraviesa el aspecto agrícola a consecuencia de la sequía.

En algunos puntos la cosecha olivarrera se ha perdido totalmente.

Un cadáver de un negro en la bodega de un barco

Lanlúcar.—En un buque procedente del Mediterráneo se observó que de la bodega salía un hedor insuperable. Practicado un reconocimiento en la bodega, fué encontrado el cadáver de un negro.

Se supone que este individuo se ocultó en la bodega para realizar el viaje sin ser visto y a consecuencia del desprendimiento de gas carbónico pereció por asfixia.

Moción aprobada

Pamplona.—La Comisión de Monumentos ha aceptado la moción presentada por dos vocales para que en el monumento erigido en Mallá a los héroes de la Independencia de Navarra se coloque un escudo de España para que no parezca que dicha obra tiene carácter separatista.

Accidente

Tarragona.—En la playa, al bañarse José Sánchez, se arrojó de golpe al agua y dió con la cabeza en una piedra, sufriendo una profunda herida.

Como el golpe fué muy grande, se teme que exista la fractura de la base del cráneo.

José Sánchez ingresó en el Hospital en gravísimo estado.

Contra los que prestaban a un módico interés de un 50 por 100

Zaragoza.—El fiscal ha presentado querrela contra los dueños de las casas de préstamos, por considerar que son responsables del delito de estafa.

Esta medida del fiscal es consecuencia del requerimiento que le hizo el Gobernador al emprender la campaña contra los prestamistas, que facilitaban cantidades con un interés de un 60 por 100 y no llevaban en debida forma los libros de contabilidad.

Ferrocarril

En Vélez Rubio se celebrará una asamblea para tomar acuerdos relacionados con la construcción de un ferrocarril de Almodóvar a Vélez Rubio.

Conflicto resuelto

Barcelona.—El conflicto de los doctores de la casa Reus ha quedado resuelto.

Los Sindicatos libres

Barcelona.—El domingo se celebrará en Manresa una asamblea de los

Sindicatos libres, para tratar del seguro obrero del paro forzoso.

Huelga resuelta

Oviedo.—Ayer se declararon en huelga los albañiles de dos obras, pero hoy ya han reanudado el trabajo.

Incendios

Jaén.—Por el excesivo calor se incendiaron 152 cargas de mieses.

Jerez.—En el cortijo denominado «Pocuelo» se incendiaron los pajares.

Granada.—Se produjo un incendio que ha destruido numerosos pinos y cañas.

Las pérdidas son considerables.

Aparece un cadáver

Sevilla.—En el término de Santibonca apareció sobre las aguas del Guadalquivir el cadáver de un hombre.

Registrados los bolsillos de la chaqueta fué encontrado en uno de ellos un documento a nombre de Rafael Godoy, ignorándose si éste era el nombre del ahogado.

Robo

Tarragona.—En la iglesia del Carmen, de Vals, se ha realizado un robo, llevándose los ladrones cálices, joyas y otros objetos de valor.

Unanimo y Soriano

Tenerife.—Contra lo que se ha dicho por algunos periódicos, ayer continuaban en Las Palmas don Miguel de Unamuno y don Rodrigo Soriano.

Hoy embarcarán con dirección a Marsella.

Ataque de enajenación mental

Sevilla.—En el pueblo de Prado del Rey, el vecino Leonardo Tena Coco, muy bien considerado en la localidad, sufrió un ataque de enajenación mental, y con un revólver en la mano se situó en la puerta de casa, amenazando a cuantas personas por allí pasaban.

Cuando llegó la Guardia civil, el loco le recibió a tiros, y la pareja se vió obligada a hacer fuego, hirniéndole en una mano.

Cuando disparó todas las cápsulas del revólver el loco, penetró en la casa y volvió a cargarle, y al salir continuó haciendo disparos contra los guardias civiles.

Al quedarle sólo una cápsula volvió el arma contra sí y se mató.

Alocución

Almería.—El Alcalde ha dirigido una alocución al vecindario para que se disponga a prestar un gran recibimiento al marqués de Estella.

El ofrecimiento a Santiago

Santiago.—El día 24 llegará el presidente del Directorio con el general Martínez Anido.

El día 25 el general Primo de Rivera hará la ofrenda a Santiago en nombre del Rey.

NOTICIAS VARIAS

(POR TELÉFONO)

Madrid, 19, 22:30 h.

El veraneo del conde de Romanones

En los primeros días del mes de agosto marchará a Canarias el ex presidente del Consejo señor conde de Romanones.

Después marchará a Hendaya, donde proyecta el Conde veranear.

Un harido

En el botiquín de la estación del Mediodía ingresó un obrero que resultó con heridas y magullamientos al caerse de un tejado de los talleres que la mencionada Compañía tiene en la estación de Villaverde Bajo.

El estado del obrero es gravísimo.

La Alcaldía de Madrid

Los concejales del Ayuntamiento de Madrid celebraron el lunes una reunión con carácter particular a fin de ponerse de acuerdo para la elección de Alcalde y ver si es posible designarlo por unanimidad, pues aunque algunos concejales tenían el propósito de presentar otra candidatura, se cree que desistirá de ello y que votarán la del señor López Dóriga.

El Ayuntamiento se reunirá en Pleno el día 26, en primera citación, y si no hubiera número bastante, el día 30, en segunda convocatoria, para proceder a la elección de Alcalde.

Otro procesamiento

Por el Juzgado del Esanche de Bilbao se ha notificado al ex diputado Indalecio Prieto un auto de procesamiento por la publicación de un artículo hace más de un año.

Ascenso del general Berenguer

Se asegura que en la primera firma de Guerra será ascendido a teniente general el ex alto comisario general Berenguer.

Denuncia contra una Sociedad minera

En el Juzgado ha sido presentada una denuncia contra una Sociedad minera de Oviedo, que ha dejado de abonar una cantidad considerable al participar de una mina de carbón de la que dicha Sociedad extrajo, sin su permiso, un número considerable de toneladas de dicho combustible.

El estado de salud de Palacio Valdés

Persiste en la mejoría iniciada esta madrugada.

La noche la pasó en relativo estado de tranquilidad y los médicos tienen la esperanza de salvarlo.

El Rey sale para San Sebastián

A las nueve y media de la mañana, en el segundo expreso de Hendaya, ha salido el Rey para San Sebastián acompañado de los infantes don Fernando y don Alfonso, del marqués de la Torreclilla y del general Cavalcanti.

Acudieron a despedirle a la estación todos los vocales del Directorio, el Capitán general, el presidente del Tribunal Supremo, el Nuncio, el obispo de Madrid, el patriarca de las Indias, el director de Seguridad, el Alcalde interino y otras personalidades, autoridades y aristócratas.

Anuncio de huelga

En la Dirección de Seguridad se personaron los jefes de la empresa explotadora de taxímetros Citróen, para dar cuenta de que sus obreros han anunciado la huelga si no se accede a la petición que han formulado para que se les rebaje la cantidad en que la empresa les cede los coches para la explotación.

CORREO DE LA MAÑANA

Intereses de Extremadura

La comisión que fué a Madrid se encuentra muy satisfecha de la acogida que le dispensaron

Manifestaciones del presidente de la Diputación

De regreso

El presidente de la Diputación provincial de Badajoz, don Julián Cuéllar, ha regresado de Madrid, a donde fué formando parte de la comisión de fuerzas representativas de Extremadura, encargada de gestionar del Gobierno la realización de proyectos y obras de gran importancia regional.

Con objeto de recoger sus impresiones sobre el resultado de la labor de la comisión en Madrid, visitamos al general Cuéllar que, contestando amablemente a nuestras preguntas, nos facilitó los informes que a continuación procuramos transcribir con la mayor fidelidad posible.

En Gobernación

La primera visita que hicimos los comisionados después de estar en Madrid—dice el señor Cuéllar—, fué al departamento de Gobernación, pero aquel día no nos pudimos entrevistar con el subsecretario, general Martínez Anido, porque éste se hallaba ausente de la corte. Nos recibió el director general de Administración local, señor Calvo Sotelo, a quien pedí, luego de las presentaciones de rúbrica que hizo el Gobernador civil, las siguientes cosas, todas de gran interés para la Diputación:

Prontia aprobación del presupuesto de la Diputación de Badajoz. Que se anuncien, también lo antes posible, los concursos para cubrir las vacantes de contador y de jefe de la Sección de Cuentas. Que se proceda a la constitución de la Junta a que se refiere el Real decreto sobre conciertos de créditos ante el Estado, las Diputaciones y los Ayuntamientos.

La primera petición ya ha sido atendida y, por consiguiente, ya está el presupuesto aprobado y en seguida comenzará a regir. Y de las otras dos peticiones, espero igual resultado satisfactorio, a juzgar por el interés que demostró el señor Calvo Sotelo en atender a los comisionados.

Fomento.—Carreteras y ferrocarriles

Después de la comisión estuvo en el Ministerio de Fomento. Allí expuse al general Vives cuáles eran las necesidades de la provincia de Badajoz, y comencé por interesarle la terminación de la carretera de Cáceres a Badajoz, de la que faltan tres trozos que construir, la de Badajoz a Toledo, de la que faltan dos trozos, y la de Badajoz a Córdoba, de la que falta un trozo.

Realicé en primer término esta petición porque estas obras pueden ser terminadas con facilidad, toda vez que no se necesita más requisito que carteras a subasta, y, además, porque las tres carreteras son interprovinciales; es decir, que tienen un carácter más general que las demás provinciales, que se refieren sólo a la provincia.

Después traté del presupuesto del ferrocarril de Fregenal a San Vicente, cumpliendo un acuerdo de la Corporación provincial; del puente sobre el Guadiana, en Villanueva; de la carretera a Guadalupe, del pantano de Cijara, y demás proyectos análogos y ya conocidos por haberse publicado en la Prensa.

La Siberia

Hice una exposición detallada del estado en que se encuentran, respecto a vías de comunicación, los distritos de Herrera del Duque y Puebla de Alcocer, encareciendo la necesidad de que se acuda con presteza a sacar del abandono y el aislamiento a esta parte de la provincia, muy inapropiadamente llamada la Siberia extremeña, pues no se trata de una estepa árida y desierta, sino de pueblos que cuentan con abundante producción y que celebran ferias de ganados, como en Talarrubias, en donde últimamente concurrieron 200.000 cabezas de ganado lanar; ni tampoco tiene afinidades ni analogías con la región de las Hurdes, pues dichos pueblos de Badajoz no son depauperados, degenerados, ni incivilizados. En todo el distrito de Herrera-Puebla no existe más cuestión que la falta de comunicación, y el día que cuente con todas las que necesita, será con sus medios propios y con su riqueza uno de los sectores más florecientes de Extremadura.

Creo que en este asunto algo he de conseguir, pues merced a la reiterada insistencia que puse la comisión en que se conozca la situación de esos pueblos, la gran Prensa comienza a estudiar y a dar a conocer las necesidades de los mismos, y me parece que ya se ha formado un ambiente muy favorable a la satisfacción de nuestras aspiraciones.

En Palacio

No he de enumerarle—contaba el señor Cuéllar—todas las visitas y gestiones que realizamos, por no hacer interminable la relación, pero basta para formarse idea de la amplitud de los asuntos que hubo necesidad de ir a todos los departamentos ministeriales, exceptuando los de Marina y Trabajo. La audiencia que nos concedió el Rey, merezca párrafo aparte.

Se nos dijo al principio que la etiqueta y el protocolo impedían que todos los comisionados fueran recibidos por el Monarca, pues las audiencias solamente eran concedidas a comisiones de muy reducido número, pero merced a la gestión de personas que yo considero como amigos del progreso de Badajoz, y que se agregaron con ese carácter a la comisión—me refiero a los señores marqueses de la Frontera, duque de Fernán Núñez, conde de Elda—, se consiguió que el Rey recibiera a todos los que formamos la comisión y después vimos cómo don Alfonso se mostraba muy complacido de conversar con los alcaldes y representantes sencillos y hu-

mildes de los pueblos de la mal llamada Siberia extremeña.

El señor Gobernador civil, después de hacer mi presentación al Rey—continuaba diciendo el señor Cuéllar—, pronunció breves y correctas palabras, expresando al soberano el objeto de la visita de la comisión y luego yo expuse las peticiones acordadas.

Don Alfonso demostró estar muy enterado de todos los asuntos a que hice referencia y de las necesidades de la región de Extremadura, y además dió muestras de vivísimo interés por atenderlas.

Reconoció que siendo esta la provincia más extensa de España y la tercera en el orden contributivo, merecía que se le prestara una gran atención.

Había el Rey con gran competencia y conocimiento de causa y puso de manifiesto una gran sinceridad en sus palabras, que hizo que todos los de la comisión saliéramos admirados y altamente complacidos de la cariñosa acogida que se nos dispuso.

Otros asuntos

El señor Cuéllar nos habló después con gran detalle de otras gestiones y visitas realizadas, incluso de la que llevaron a cabo en la Dirección de la Compañía de ferrocarriles de M. Z. A. para solicitar que se disminuyan las horas del viaje de Madrid a Badajoz, por considerar excesivo que para un trayecto de poco más de 500 kilómetros se tarden diecisiete horas.

Impresión

El general Cuéllar dijo últimamente que trata la mejor impresión del resultado de este viaje, pues todos los comisionados pudieron apreciar que el Gobierno, incluso el general Primo de Rivera, tenían vivísimos deseos de atender las aspiraciones de Extremadura.

Yo que al principio—termina el señor Cuéllar—tenía formado un prejuicio algo pesimista, y confieso que no llevaba grandes ilusiones sobre la gestión que nos fué encomendada, me inyecto ahora altamente complacido y fundamentadamente esperanzado de que Extremadura ya a ser atendida en sus deseos y protegida en sus intereses.

Cinematógrafos!

Se vende una instalación completa de proyección marca «Pathé», estado nuevo, linterna espejo moderno. Proyección perfecta. Puede verse funcionando en el Salón Cinema Moderno, Mérida.

DE SOCIEDAD

Viajeros

Hemos tenido el gusto de saludar, procedente de San Francisco (Albacete), a la bellísima señorita Concepción Alegre, acompañada de su tío don Emilio Monte Alegre.

—Ha salido para Figuera da Foz don Rosendo Matos, acompañado de su familia.

—Vino de Madrid don Antonio Fernández Gamizo, ingeniero.

—De Alconchal ha llegado don Crispino Méndez, propietario.

—Para Villafranca de los Barros salió don Sotero Calderón Santoro, propietario.

—Llegó de Encinasola don Tomás Real Gómez.

—Para Mirandilla ha salido don José del Amo, acompañado de su esposa.

Mejoría

Encuétrase mejorado de la dolencia que le aquejaba, nuestro compañero en la Prensa don Román Calderón Lazo.

Profesión

En la mañana de ayer y hora de las siete, se celebró en la capilla de las Hermanas de la Caridad la profesión en la mencionada Hermandad de sor Mercedes, hija de nuestro distinguido amigo don Jesús Rubio, prestigioso notario de esta localidad.

Ofició el rector de los Paúles, que dirigió a la moaja profesa una sentida plática.

Entre la distinguida concurrencia recordamos a don Casimiro Lopo y señora, don Jesús Rubio y señora, don Fernando Plaza y señora, doña Pilar Álvarez, viuda de Piá; doña Magdalena Lopo de Larios; don Jesús Lopo y señora, doña María Nacarino de Palazares, señora viuda de Chorot, doña Pilar Soriano, doña Matilde Molina de Andrés, doña Paulina Pastin, viuda de Lopo; doña Eva López, señoritas Carmen y Magdalena Rubio, Encarnita Piña, Edelmiras Ortega, Anita Ambrosia, María Sánchez Nacarino, Carmen de Miguél, Joaquina Chorot, Plilita Piá, Obdulia y Magdalena Fernández, Rosario Mesa, Herminia Carvera, Pepa Caballos, de Izquierdo y de Mendivila y otras distinguidas personalidades.

Después del ceremonial de profesión, que resultó solemnisimo, los invitados fueron obsequiados con espléndido lunch.

También fueron obsequiados espléndidamente todos los agitados en el benéfico centro.

SE VENDEN

Un automóvil «Stutz», carrocería torpedo, ruedas metálicas, estado seminuevo.

Un automóvil «Jeffery», carrocería torpedo, ruedas metálicas, motor seis cilindros.

Un «Chevrolet», carrocería torpedo, cinco plazas.

Estos coches están muy bien equipados. Pidan ofertas a los Almacenes Maquinaria de CARLOS LUX.—MÉRIDA (Badajoz)

Información militar

Acto de honradez

Ayer mañana fué encontrado por el soldado de la cuarta compañía del regimiento de Gravelinas Joaquín Padilla López, que desempeña el destino de carrero, un paquete de mercancías.

El referido paquete, que iba precintado, fué hallado en la carretera de la estación.

El soldado hizo inmediata entrega del objeto hallado al oficial de la guardia de prevención, en tanto aparecía el dueño del mismo.

Resultó ser el consignatario del paquete expresado don Francisco Bulgas, a quien le fué entregado aquél por el mismo Padilla.

Revista de comisario

La revista de comisario del presente mes se pasará hoy con arreglo a las plantillas del antiguo presupuesto, según orden telegráfica del Capitán general de la región.

Las horas que se han fijado para que puedan pasaría los distintos Cuerpos y dependencias de la plaza, así como las demás clases militares, pensionistas y transeuntes, son las siguientes:

El regimiento de infantería Gravelinas, número 41, la pasará a las diez y cuarenta y cinco, y el de cazadores de Villarrobledo, 28 de caballería, a las once y media, ante el comisario de Guerra don Aurelio Gómez de Rosas y Domínguez, presididas por sus respectivos coroneles.

El personal de la Zona de Reclutamiento, a las doce; el Parque divisionario, número 2, a las diez y media, y la Comandancia de la Guardia civil, a las trece.

Las demás clases militares, pensionistas y transeuntes, a las trece y media, debiendo presentar los correspondientes justificantes, a las diez, en la Secretaría de este Gobierno militar.

Se vende

una máquina de escribir marca «Remington», último modelo, habiéndose usado sólo unos días. Darán razón en esta Administración.

Se aprueban los presupuestos municipales

Por fin han sido aprobados los presupuestos municipales. A ellos sólo se ha opuesto un pequeño reparo, por el que se modifica una tarifa de ingresos.

Para que llegue a noticia de los lectores de CORREO DE LA MAÑANA publicamos a continuación el acuerdo emitido por el señor delegado de Hacienda.

Examinado el presupuesto ordinario aprobado por el excelentísimo Ayuntamiento de la capital para el ejercicio de 1924-25, cuyos ingresos importan 1.191.369 49 pesetas, y los gastos 1.176.583 38 pesetas, con un sobrante de 14.786 11 pesetas, y vistas las reclamaciones producidas contra dicho presupuesto dentro del término de su exposición al público.

Resultando que por don Jacinto Varela, don Raimundo Mediero y otros varios vecinos de esta ciudad, en escrito fecha 11 de junio último, se solicita que por esta Delegación se migue la aprobación del mencionado presupuesto en tanto se corrijan los defectos que a su juicio contiene y que se refieren más principalmente a la tarifa señalada con el número 15 y a la Ordenanza correspondiente sobre inspección y reconocimientos sanitarios de las especies comprendidas en la letra L, artículo 368 del Estatuto Municipal.

Resultando que por don Reyes Bas Roja, también vecino de esta capital, en solicitud fecha 14 del mismo mes de junio, como concesionario de la explotación del tranvía de Badajoz, se pide que sea eliminada del presupuesto la partida que se consigna en el mismo concepto de arbitrio municipal de 20 céntimos por metro de vía, por ocupación de las calles y carreteras, entendiéndose que no proceda dicho arbitrio con arreglo a la base 29 de la concesión, inserta en la *Gaceta de Madrid* de 25 de marzo de 1888.

Resultando que por don Antonio Arqueros, como presidente de la entidad Unión Mercantil, y por el secretario de la misma en escrito fecha 27 de repetido mes de junio, se reconocen que su petición no se ajusta a los casos señalados en el artículo 301 del Estatuto para que se pueda impugnar un presupuesto, solicitan que no sea aprobado el de Badajoz hasta que se le despoje de todo lo que sea un signo de pugna con los preceptos de la ley escrita que regula su formación, citando como infringidos:

1.º El artículo 292, porque se incluyen gastos de primer establecimiento como los de la Casa de Socorro y Casa de Baños, anejados éstos ilegítimamente con los de la Brigada sanitaria, fijados por la ley en un 2 por 100 del total del presupuesto.

2.º El 293, que dispone que un mes antes de la primera sesión del tercer período cuatrimestral se expondrá al público el proyecto de modificaciones, lo que no se ha hecho.

3.º El artículo 250 del Estatuto, porque los sueldos del personal facultativo y administrativo exceden del 25 por 100 del total de gastos, si se tiene en cuenta que los funcionarios municipales a quienes se les da el nombre de jornaleros tienen una asignación fija en el presupuesto, cobran por nómina, con todas las circunstancias con que ejercen su destino los guardias, porteros y ordenanzas del Estado y de la provincia, que no son clasificados como jornaleros sino como empleados.

Considerado que aunque las reclamaciones producidas contra el presupuesto ordinario aprobado por el excelentísimo Ayuntamiento de esta capital y de que se ha hecho mérito, no se refiere a ninguno de los casos que comprende el artículo 301 del Estatuto, como así por su parte lo reconocen los señores presidente y secretario de la Unión Mercantil; esto no obstante, aunque no proceda su admisión para entender en ella; necesariamente han de ser tenidos en cuenta los hechos y razonamientos aducidos al ser examinado el presupuesto, conforme a lo prevenido en el artículo 302 del Estatuto.

Considerando que no es ciertamente equitativo que los derechos de inspección y reconocimientos sanitarios se efectúen por unidad de litro o kilogramos, porque así la imposición se refiere a la cantidad de las especies alimenticias introducidas como si se tratase del impuesto de Consumos y no al reconocimiento como servicio sanitario, cuyo rendimiento, según el artículo 370 del Estatuto, no podrá exceder en ningún caso del costo aproximado del servicio, y procede, por tanto, que por el excelentísimo Ayuntamiento de Badajoz se modifique la tarifa número 15, acomodándola a los preceptos legales citados.

Considerando que don Reyes Bas Roja no justifica su personalidad como concesionario de la explotación del tranvía, ni presenta documento que acredite estar exento del pago del arbitrio que ha establecido el Ayuntamiento con arreglo a las facultades que le concede el artículo 374 del Estatuto, por lo cual procede que sea desestimada su reclamación.

Considerando que la consignación para una casa de baños y atender a los gastos de la Brigada sanitaria es condicional, según la redacción que se da en el concepto 16 del capítulo 5.º artículo 3.º de gastos del presupuesto, siendo el 1 y no el 2 por 100 del total de gastos la partida destinada a la Brigada sanitaria, de cuya cantidad habrán de deducirse las invertidas por el

Ayuntamiento en servicios de aquella entidad, según está acordado, pudiendo demorarse el establecimiento de la casa de baños, dada la insuficiencia de la cantidad que se consigna, hasta la formación del correspondiente presupuesto extraordinario, si es que el Ayuntamiento no establece, como puede hacerlo, otro medio legal para el cumplimiento del servicio.

Considerando que no es de aplicación en el caso presente lo dispuesto en el artículo 295 del Estatuto, puesto que la exposición al público de los proyectos del presupuesto quedó reducida al plazo de ocho días, según las disposiciones de la Real orden de 10 de abril último, cuyos preceptos han sido cumplidos.

Considerando que según la Real orden 17 de enero de 1908, que es aplicable al caso presente, han de entenderse como jornales, para los efectos contributivos, todas las retribuciones de trabajos que no sean de oficina o de servicios intelectuales, y en este concepto ha estado en su derecho el Ayuntamiento de Badajoz a estimar como jornaleros a los serviciales a quienes en el presupuesto se les fija como jornal el importe de sus asignaciones.

Considerando que no existe en el presupuesto de que se trata, a excepción de las observaciones contenidas en el segundo considerando, extralimitación alguna legal que corregir, ha dispuesto devolver a vuestro señoría el presupuesto objeto de este informe a fin de que por el Ayuntamiento de su presidencia, se modifique la tarifa de ingresos número 15, acomodándoles a las disposiciones legales que anteriormente se citan, aprobando en todo lo demás mencionado documento y de conocimiento a los señores reclamantes de las anteriores resoluciones.

Dios guarde a vuestra señoría muchos años.
Badajoz, 17 de julio de 1924.—E. de Mustera.

Fábrica de hielo cristalino

Hielo cristalino por la pureza del agua. Gran duración por su baja temperatura. Para pedidos, Holguín, 55, Mérida.

Deportes

Una estadística

A continuación damos la estadística de los partidos jugados por el equipo del Sport Club Badajoz en la temporada que ha finalizado de 1923 24.

El primer partido lo jugó contra el Club Deportivo de Montijo, en Badajoz, ganándolo por 5 a 0; el segundo con el Club Deportivo de Almendraléjo, por 6 a 0; con el mismo equipo, jugando en su campo, en Almendraléjo, por 2 a 0; con el equipo del reglamento de cazadores de Villarrobledo luchó en tres partidos, venciendo por 3 a 0, 2 a 0 y 2 a 0; el de Montijo, en su campo, por 2 a 1; en Badajoz, contra la selección militar, empató a 3 tantos, y con el Deportivo de Barcarrota ganó por 2 a 0 en Badajoz y empató a 1 en su campo.

Y en resumen, el equipo del Sport Club Badajoz ha jugado diez partidos, ganó ocho y empató dos, apuntándose 28 tantos a favor y 5 en contra; de estos 28, Navarro hizo 11; Martínez, 5; Bermejo, 3; Jurado, 2; Liedó, 1; Wladro, 3; Soler, 2, y Mesa, 1; de estos tantos ninguno fué hecho de *penalty*.

Como se ve por la estadística preliminar, la actuación del Sport en la anterior temporada ha sido de lo más brillante que se pudiera desear; máxime si se tiene en cuenta que en dicha temporada hicieron su primera actuación los jóvenes *equiplers* que lo constituyen.

Contribuyó de manera muy notable al brillante resultado obtenido, la línea defensiva y el portero, quienes al igual que sus compañeros realizaron en todo momento una gran labor, y pusieron siempre y en todo momento a contribución sus notables facultades y buena voluntad en defensa de los colores del *team*.

El equipo uruguayo

El 10 del corriente salió del puerto francés de Marsella, con dirección a su país, el equipo campeón del mundo.

Marcha a recibir los homenajes que en el Uruguay se le tiene preparado al *team* completo, sin que deje de ir ni uno sólo de los jugadores, dando así un rotundo mérito a los periódicos, que desde hace tiempo vienen preguntando la desmembración del equipo, porque según decían, algunos de los elementos habrían pensado quedarse en Europa, en donde iban a fijar su residencia.

En Santa Marina

Hoy, a las siete y media de la tarde, tendrá lugar el partido anunciado entre los equipos de la Deportiva de Barcarrota y el Deportivo Extremeño, que se jugará en el campo de este último.

Coñac Caballero
VENTAS POR ARROBAS Y LITROS EN «EL TUNEL».—ZURBARAN, 25

Reminóton
La primera en 1873

La primera HOY

El modelo número 12 **NO SE OYE** al escribir
La REMINGTON Portatil, es la única con teclado universal
Pídanse catálogos a la Sucursal para Extremadura y Salamanca
Plaza la Soledad, 12 y 14 (frente al Banco de España)
BADAJOZ

Ayuntamiento

Celebra sesión la Comisión Permanente

En sesión ordinaria se reunió ayer la Comisión municipal Permanente. Presidió el alcalde, señor Del Solar, y concurrieron los vocales tenientes de alcalde señores Luna, Blanco Alcántara, Guzmán, Lucenqui, Vacas y Martín de Saavedra.

Acuerdos tomados. En sesión ordinaria se reunió ayer la Comisión municipal Permanente. Presidió el alcalde, señor Del Solar, y concurrieron los vocales tenientes de alcalde señores Luna, Blanco Alcántara, Guzmán, Lucenqui, Vacas y Martín de Saavedra.

REGION CATALANA

(POR TELEFONO)

Ayer tuvo lugar el entierro del insigne dramaturgo don Angel Guimerá.-Información general de la región

Barcelona.—Ayer, a las cuatro de la tarde, tuvo lugar el entierro del insigne poeta y dramaturgo don Angel Guimerá. El acto fue una imponente manifestación de duelo, constituyendo un sincero homenaje popular exento de toda teatralidad.

NOTICIAS DE MARRUECOS

(POR TELEFONO)

Parte oficial

El parte oficial de Marruecos dice que no ocurre novedad en las dos zonas del protectorado. La llegada del Presidente a Melilla. Melilla.—El comandante del aviso de guerra Victoria Eugenia trajo la noticia a las doce de que el cañonero Cánovas del Castillo llegaría a la una y media de la tarde, conduciendo a bordo al presidente del Directorio militar y al séquito.

Al brindar el general Primo de Rivera dijo que sería indigno que esta población fuera una excepción en el régimen administrativo municipal y agregó que el Gobierno está atento al desarrollo de Melilla y dispuesto a atender sus justas peticiones. Una laureada. Melilla.—En la Jefatura de Sanidad se celebró el acto de imponer la cruz laureada al capitán médico señor Vázquez Barnabé. La aviación. Melilla.—El cuarto grupo de la escuadrilla de Aviación voló sobre el campo rebaldá. Con averías. Melilla.—Aterrizó a consecuencia de averías un hidroplano pilotado por el capitán Morente. Mas de Primo de Rivera en Melilla. Melilla.—El presidente del Directorio, el alto Comisario y las demás personalidades marcharon a Dar Quebdani, en donde el general Primo de Rivera revisó las fuerzas que manda el general Saicedo.

NOTICIAS

Concierto.—Programa de las obras que ha de ejecutar esta noche en San Francisco, de diez y media a doce y media, la banda municipal: 1.ª Pasodoble Avanti.—Rafael Blanco. 2.ª Canto de primavera, tunda de valse.—P. Luna. 3.ª El pesuño, farlana.—M. y V. Romero. 4.ª El sitio de Zaragoza, rondalla.—Ordril. 5.ª Pasodoble Quitapesares.—N. N. Galletas.—Se acaban de recibir grandes existencias en surtido, de 5 pesetas a 3'50. Julio Villar, Salmerón, número 32. Ultramarinos.

Noticias varias

(POR TELEFONO) Madrid, 20, 1'30 h. Corrida nocturna. Esta noche se celebró en la plaza de toros de Madrid la anunciada corrida, lidiándose en primer término dos novillos de la ganadería de Santos por Llapisera y su cuadrilla. Estos tuvieron un éxito. Después se lidiaron cuatro reas de la ganadería de Arranz, que resultaron buenas. Francisco Pérez estuvo valiente con la capa, sobressalió en banderillas y quedó regular con el estoque. Zapateo II estuvo bien con el capote en su primer toro, que lo mató de dos pinchazos, y en el segundo bicho dió buenos lances. Cuando muleteaba fué cogido por las reses y tuvo que ser conducido a la enfermería. Mató el sobresaliente Cantarito de Huelva.

ORVAZ. FABRICA DE LAMPARAS ORVAZ. Ronda de Atocha, número 23, triplicado MADRID. ACADÉMIA POSTAL. Correos y carteros urbanos. Sueldo de entrada (estós), seis pesetas diarias. Próxima convocatoria. Un solo sueldo en la última de oficinas Director de Emiliano Rodríguez, administrador de Correos, Mérida. ALUMBRADO POR GASOLINA. sin tubo ni manguito, en incandescente, nuevo en España. Catálogo gratis. LUZ BRILLANTE. Amor de Dios. 16.—MADRID. Charlota en Fregenal. Para el día 25 del corriente mas está organizada una charlotada que habrá de celebrarse en la plaza de toros de Fregenal de la Sierra, con motivo de la festividad de Santiago Apóstol.

Una boda

Verificóse en el día de ayer, a las siete de la tarde, en el domicilio de los señores de Liera, el enlace matrimonial de su bellísima hija Conchita con el industrial de esta plaza don Justo García Ortiz. Actuaron de padrinos en la ceremonia don Justo García Fernández, padre del novio, y doña Mantuela Yáñez Varnuero Andrés, madre de la desposada. Firmaron el acta matrimonial, como testigos, don Pablo Moreno, don José Porras, don Ernesto de la Gaita de Liera Gómez y don Emilio de Liera Spínola. Con tan fausto motivo el domicilio de los señores de Liera vivió concurridísimo, contándose entre las numerosas y distinguidas personas bellas y encantadoras señoritas; de las cuales recordamos a Pepita Palomo, Antonia Sosa, Concha Serrano, Concha Benítez, Teresa Hernández, Carmela y Luisa González del Pinc, Pepita Cebedo, Peca, Lucia y Consuelo Vela Paeria, Carmen Muñoz, Rosaña Pelsini, Mercedes Bárcena, Edelmira Ortega, Luisa Romero, Rosario Mesa, Alicia, Joaquina y Pilar García Ortiz, Gertrudis y Carmen García, Carmen de Liera, Encarnación Pinna y María y Enriqueta García. Los señores de Medina Togores, de García Tinco, de la Natividad García, doña Mercedes y doña María Ortiz. También asistieron los señores don Justo Liera, don Alberto Matallana, don José Lambea García, don José García Ortiz, José García Pérez, don Manuel Matallana, don Juan Perra, don Demetrio Pérez, don Manuel Arcos, don Evello Martínez, don Enrique Fernández de Molina, don Gregorio Cascales, don Guillermo Hernán Sanz, don Manuel Márquez, don Manuel de Juan, don Francisco de la Torre, don Juan Puerto, don Felipe de la Gaita Liera, don Francisco Contreras, don Desiderio Soler, don José Pérez Fajardo, don Fernando Pinna, don Alfonso Rubio y don Angel Suárez Bárcena. La señorita Encarnación Pinna hizo las delicias de la concurrencia, cantando con su delicada y muy bien timbrada voz varias arias que fueron entusiastamente aplaudidas. La señorita de Pinna, que reúne es peciales y apreciabilísimas condiciones para el canto, ataca los agudos con una seguridad pasmosa. Fué acompañada a piano por otra bella señorita de las concurrentes, cuyo nombre sentimos no recordar. La señorita Carmen Liera, prima de la desposada, trabajó insudablemente haciendo los honores de la casa y desvivíendose por atender a todos con su habitual actividad.

PLISADO

Se dan lecciones en Zurbarán, 7. Doctor P. Piquero. OCULISTA MEDICO MILITAR. Rambla, número 28.—MERIDA. La estafa a la condesa de Niebla (POR TELEFONO) 20, 1'30 h. Diligencias judiciales. El Juzgado que entiende en el asunto contra Lorenzo Marzanes por estufa a esta a la condesa de Niebla, estuvo hoy en la Cárcel para ampliar diligencias. Al Juz. le acompañaban dos peritos calígrafos, con objeto de reconocer las firmas de los cheques. Aunque los peritos no han emitido el informe correspondiente, parece que las firmas han sido falsificadas, no sólo la de la condesa de Niebla, sino que también han sido objeto de falsificación las firmas que en algunos documentos estampó el duque de Medina Sidonia, fallecido hace cinco años. Ha sido citado el hijo mayor del mencionado Duque, para ver si reconoce la firma de su padre.

Se hacen trabajos de herrería y cerrajería y arreglo de máquinas, a precios económicos. Vicente Barrante, 25. Leche pura de cabra y vaca, procedente de ganado de campo, se vende a 60 céntimos litro en el corralón de Montero. Larga, 52, de siete a nueve mañana. Segadoras-atadoras «Molina Adriance»; tramos de trilla «Clayton»; piezas de recambio, precios de costo. Metalúrgica Extremeña, S. L. Badajoz. Huéspedes.—Se desean dos o tres. Razón en esta Administración. Se vende una casa en la calle de Afiliados, 49. Razón, Muñoz Torrero, número 33, principal. Se vende una caldera de cobre, seminueva, de 0 62 centímetros de altura por 64 de diámetro, dos vigornias y algunos muebles. Darán razón, Mesacho, 7, bajo. Cuerpos de arado castellano, a 8 pesetas; rejas de acero a 3'50, y tornos de idem, a 5'50. Metalúrgica Extremeña, S. L. Badajoz. Antonio Ortiz (zapatero), Correaflores, 11. Medias suelas para caballero, 5'50 pesetas; para señora, 3'25. Ejecución en todos los trabajos.

ACEITE DE OLIVA. Superior, con menos de cinco grados de acidez, se vende al detail en casa de Gervás, Salmerón, 56, principal. Teléfono 251. Registro civil. Matrimonio de población habida en esta capital durante el día 19: Nacidos.—Luis Ponca Pascual. In-cisa provincial. Feliciano Cabrera García. Peñas, número 64. Carmen Escrivano González. Plaza de San José, 29. Julio Gómez Miño. Chapín, 15. Patrocinio Alcalde Antonio. Zarza, número 3. Fallecidos.—Pascual Durán Chappero, de catorce meses, gastroenteritis. Barriada de la Estación. Luis Méndez Martínez, de veintinueve años, tuberculosis generalizada. San Juan, 43. Matrimonios.—Ninguno.

ALUMBRADO POR GASOLINA. sin tubo ni manguito, en incandescente, nuevo en España. Catálogo gratis. LUZ BRILLANTE. Amor de Dios. 16.—MADRID.

Milo. HARINA DEXTRINADA MALTEADA. Sin adición de leche ni azúcar. Producto dietético en las afecciones gastrointestinales. Recomendado por las autoridades médicas del mundo entero. De venta en las principales Farmacias y Droguerías. Folletos gratis a quien lo solicite de la Sociedad Nestlé, A. E. P. A. Gran Vía Layetana, número 41. Barcelona. Droguería. por mayor y menor. José Fernández González, Alameda de San Fernando, 11.

Estación meteorológica. Observatorio de San Juan de los Rios. Observaciones hechas el día 20 de Agosto de 1924. Hora: 7 h. 15 h. 18 h. Temperatura en sombra... 24.9 24.6 24.1. Temperatura al sol... 10.2 54.2 54.6. Humedad por 100... 62 19 14. Dirección... NO. NO. NO. Fuerza (en 3 s)... 2 1 6. Viento (fuerza por 3 s en escala)... 75 11 11. Aguas evaporadas (en 24 h)... 75 11 11. Estado del cielo... Desap. Desap. Desap. Escala de Beaufort... 4.5 4.5 4.5. Viento (en la escala)... 56.4. Vespertino (en la escala)... 19.9.

¿Tiene V. callos? No acepte cualquier callicida que le ofrezcan. Pida, exija en todas las farmacias y droguerías CALLIGIDA "VELOZ," DEL DOCTOR CUERDA y en tres días se verá libre de toda molestia. ES EL MEJOR, EL MAS RAPIDO. Sólo cuesta 1'20 ptas. De venta en Farmacias y Droguerías.

Atención a las señoras!! La que desea vestir elegante y económico, que lo haga en casa de CARMEN GAMERO donde todas las confecciones se hacen con una distinción y acabado especial. San Juan, 4. DR. SANCHEZ-CORTES DANIEL. MEDICO-DENTISTA. CONSULTA DE 10 A 1 Y DE 4 A 7. Arias Montano, 30, pral. Badajoz. TELEFONO 445.

PROVEENOS ANUNCIOS. COMPRO y vendo muebles. J. Moss. Meléndez Valdez, 17. Teléfono 525. SE ARRIENDAN desde el 29 de septiembre de 1925 tres parcelas de tierra de labor y cunero ídem de olivos, como también se venden manojos de fincas. Para tratar con su dueño, en Torre Mayor, don Diego Basanta Guzmán. Todas las fincas están próximas a Moalijo.

T. S. H.

Necesidad del "acuerdo", del aparato receptor con el emisor para la comunicación por ondas

Al abad Rochón le pareció ya insufficiente el estaque que de la "Moisson", y escogió otro más grande, el del inmediato pueblo de Triana, en cuyas orillas se congregó un gentío inmenso ansioso de presenciar los famosos experimentos anunciados por dicho sabio de la Corte.

Acudiendo a la cita las tres jóvenes, a la hora exacta, desahogado ya de edad cuando le vieron llegar cargado con tres piedras de diferente tamaño.

Nuestro hombre dió lecciones a sus simpáticas auxiliares para que ahora fueran ellas las que hicieran a su gusto las señas por ondas, alejándose él con la espada vuelta, y de esta forma se comprometió a acortar de casi la mitad las ondas si más que observar los movimientos de su corcho.

Entregando a las damas sendas piedras, señaló, la que daba a la señora de Lambelle con el número 2, la de la señora Penthièvre con el 3, y la de la señorita d'Espinaze con el 4.

Y entonces, con los resultados de este experimento, tuvo Rochón plena comprobación de los cálculos que hizo la noche anterior. Colocó el corcho a su gusto, y excitado sobre el verde césped, estaba deliciosamente sus movimientos: las ondas que le enviaba la señora de Lambelle estaban espaciadas, de cerca en cerca, con dos centímetros; las de la señora de Penthièvre lo estaban con tres, y las de la señorita d'Espinaze con cuatro centímetros.

Habia demostrado, pues, Rochón que se podía identificar la procedencia de las ondas por su longitud.

Pero cómo asegurar, de una manera indelible, la procedencia exacta de dichas ondas? Es decir, cómo efectuar la identidad, el acuerdo, entre la recepción y la emisión para poder descubrir la procedencia de las ondas?

No se arredra nuestro insigne Rochón por nada, y a resolver este problema se dirigieron los experimentos de el día siguiente.

El abad se presentó a sus admiradoras, en la inmediata sesión, llevando debajo del brazo una planchita de madera muy ligera. Esta planchita tenía dos cordeles de corcho en una de sus caras, las cuales se podían separar a voluntad antes de utilizarla en el agua.

El sabio parecía estar muy orgulloso con su pequeño mecanismo, al que atribuí a su poder maravilloso para evidenciar la procedencia de las ondas, en el cual no había de crearse nada después de una serie de experiencias que habían de parecer extraordinariamente prodigiosas.

Rochón repitió las cordeles de la planchita en dos centímetros una de la otra, y colocándola sobre el agua, anunció a la señora de Lambelle que si, desde el otro extremo del estaque, hacía originar ondas con su piedra marcada con el número 2, la madera sabría y bajaría las pequeñas olas permaneciendo siempre horizontal, mientras que las ondas emitidas por las piedras de la señora de Penthièvre y la señorita d'Espinaze no conseguirían en ella nada más que movimientos de balanceo y completo meate desordenados: en suma, que la planchita no recogería nada más que las ondas de la señora de Lambelle.

Con esta experiencia se demostró, por tanto, que para recibir en todo su efecto las señas por ondas de una estación emisora determinada, es absolutamente preciso poner la estación receptora en condiciones iguales de identidad con aquella, esto es, se necesita antes poner ambas de "acuerdo", bajo la misma longitud de onda.

Para confirmar más sus ensayos, el

abad repitió muchas veces los experimentos, que siguieron demostrando que, si por ejemplo la piedra originaba ondas de tres centímetros de separación, la planchita no se balanceaba horizontalmente como no estuviera sus corchos con una separación también de tres centímetros.

De forma que interpretando los movimientos de elevación y descenso de la madera en las ondas del agua, siempre en su posición horizontal, como señas convenidas, en cuanto pierden su horizontalidad no hay manera de entender sus movimientos desordenados y, por tanto, no hay correspondencia. Por ello—lo volveremos a repetir—para que haya correspondencia en radioeléctrica es indispensable, en el emisor, establecer el "acuerdo", entre el aparato receptor y el emisor, perdiendo tal correspondencia (en T. S. H. audición) inmediatamente que se pierde el acuerdo.

A pesar de todos estos éxitos del gran sabio, no se voya a creer que no tuvo también el hombre sus sorpresas desagradables en los experimentos, al extremo de verse desorientado por algunas parciales fracasos en determinadas experiencias, que le amenazaban incluso con el ridículo. Pero no se dejaba llevar tan fácilmente del pesimismo y siempre, muy pronto, sabía encontrar el "quid" del tropiezo inesperado, saliendo aliroso en su explicación y resolución de cada caso.

Entre esos tropiezos tuvo uno, como lo tienen ahora casi todos los radioescuchas con sus aparatos, que se acababa en una confusión completa de ondas en el estaque que determinaba, naturalmente, remolinos en el agua y, en consecuencia, falta de clara recepción en los corchos que interpretaban la correspondencia. El abad le atacado a un sudor frío al ver tramadas sus esperanzas delante de tanto espectador—pues casi siempre presenciaba sus experimentos la corte en pleno—y se sabía a qué atribuir aquel fenómeno y mucho menos explicar y resolverlo.

Pero Rochón, como decíamos, siempre salió triunfante de todos los obstáculos, y en otro artículo veremos cómo averiguó inmediatamente la causa de aquel incidente y cómo lo salvó de la manera más original como son todos sus experimentos.

J. BENLLOCH.

Desde Alange

Ruidoso éxito de la orquesta Rui Díaz

Con una esplendidez inusitada se celebró el concierto anunciado en el aristócrata hotel Europa, cuyos gratos recuerdos no podrán borrarse de la memoria de los que tuvimos el alto honor de ser invitados.

A las once de la noche el elegante salón de fiestas, adornado con valiosos tapices, daba un efecto de luz y elegantes señoritas y un número extraordinario del sexo fuerte se congregaba también.

Con el solo nombre de ser la orquesta Rui-Díaz, llenó Alange de un público numeroso smartense, público que tuvo que oír el monstruoso mostrador que a tal efecto estaba instalado en el amplio comedor del hotel por ser insuficiente el aforo de los salones.

Creyendo deslucir tan grata fiesta fué improvisado otro concierto, organizado en el hotel Macías por la orquesta de arco que dirige el señor Calle, concierto organizado por la señora Ramona, nombre que guarda el buen lid por méritos de guerra..., siendo muy grande el empeño de esta señora porque venciera la orquesta de arco, estando a punto de ser herida como en otra ocasión, pero tuvo la prudencia de ocultarse por no a eso.

Pasemos a dar la enhorabuena al señor Parrilla, gerente del acreditado hotel Europa, que sin más ideas que solamente proporcionar a sus huéspedes un rato agradable, organizó dicha fiesta, que le llevó el ánimo de proporcionarle también al pueblo de Alange una velada musical como jamás oída en tan honrado pueblo.

Como el señor Parrilla tiene contratada a la orquesta, ya nos ocuparemos en el próximo número de la nueva inspiración de tan gran genio musical que tiene la inolvidable y querida emérita.

(Si, señores, Rui-Díaz es muy grandel..., vale como concertista de piano, como compositor y como director; en

una palabra, es todo un cerebro musical).

Se puede decir muy alto, queridos lectores, que la orquesta Rui-Díaz puede ser oída en todos los sitios, por el brillantez de los ejecutantes.

Y por qué razón ha de triunfar siempre, amables lectores?, pues bien claro está!

Los componentes de la orquesta, cuidadosamente realizada de acuerdo con las necesidades, merecen los elogios más grandes por su interpretación, por su delicada sensibilidad y fundamental técnica.

Además en su valía artística encuentran matices personalísimos, un sonido bellísimo y armonioso, verdadera base de sus bien ganados triunfos.

Toda la ejecución de la orquesta se le merece al eminente director señor Rui-Díaz, que con palabras sencillas de compañerismo los lleva adelante, siendo muy difíciles de vencerlos en ajuste, maestría y arte.

Una estatua que se le hiciera, aún sería poco..., ¡él ha sido quien ha levantado al público emeritense y a toda Extremadura del sueño apático en que se hallaban ante tan divino arte musical...

En las obras ya conocidas y anunciadas fueron muy aplaudidos y felicitados por el delirante público fanatizado por la expresión soberana del arte musical.

Cuando atacó la orquesta las primeras notas de la gran jota La Pilarica, inspiración del director señor Rui-Díaz, se hizo un silencio reverente, escuchando la genial inspiración de la jota cantavadora, de la maravillosa sencillez orquestal, de la avasallante fuerza emotiva, del color, del sentimiento y de la gracia musical, siendo la ovación imponente; se iluminó la sala; todas las manos se juntaron, rindiendo pláticas; resonaron estentóneos bravos; se repitió con entusiasmo indescriptible la inspirada jota entre bisos, braves y exclamaciones de un entusiasmo deabordante.

¡Adelante con su orquesta, eminente Rui-Díaz, que no son estos modestos melodímanos de los más fríos y parcos en el aplauso!—Languaglossa.

TELEFONIA SIN HILOS

El medio más cómodo y económico para aprender idiomas y escuchar buena música sin moverse de casa y para distraerse en el campo. Manejo muy sencillo.

Instalación de estaciones para recibir, en caso y en alta voz, los conciertos y conferencias de las principales estaciones de Europa, desde 300 pesetas, incluido el material de la antena.

Modelos transportables, propios para utilizarlos en casa y en las fincas en que se pasen temporadas, desde 350 pesetas.

Modelos con recepción en alta voz, propios para círculos y reuniones, desde 1.200 pesetas.

Por disponer de personal especializado, podemos ofrecer a nuestros clientes las siguientes ventajas sobre los revendedores:

- 1.ª Garantía de una recepción perfecta, que depende en gran parte de que la instalación esté bien hecha.
2.ª Entrega de las estaciones revisadas y probadas, sin recargo alguno sobre el precio de las casas importadoras.
3.ª Reparación a precios módicos (sólo para nuestros clientes), lo que evitará que una avería insignificante les inutilice la estación o les origine cuantiosos gastos.
4.ª Gestión gratuita de la autorización necesaria.

Para informes, dirigirse a F. MOÑINO, ingeniero de Telecomunicación. San José, 10, pral. MERIDA.

ANTIGUA ACADEMIA VEGA

Preparación para Carreras Militares, por don José Vega, capitán de la Guardia civil, y don Manuel Mendicuti, capitán de Ingenieros.

Curso especial para alumnos aprobados en los tres primeros ejercicios. Apertura de clases, el 1.º de agosto.

Para detalles, dirigirse a los profesores. Cuartel de la Guardia civil o Comandancia de Ingenieros. Badajoz.

LEA USTED TODOS LOS DIAS «CORREO DE LA MAÑANA»

INFORMACIONES DE ACTUALIDAD

GRANJA DE TORREHERNOSA

Asociación Nacional de Exploradores de España.—Consejo local de Alto Patronato

Granja, 19.—El próximo martes, 22, se reunirán en sesión extraordinaria los miembros que constituyen en este pueblo el Consejo de Alto Patronato de la Asociación Nacional de los Exploradores de España. Según es creencia general, afirmare que en esta anunciada reunión habrá de adoptarse importantes acuerdos por los que se legará a la institución de los Exploradores de este pueblo el interés y el prestigio que antes aquí tuvo y que de poco tiempo a esta parte vienen considerablemente decayendo.

Pan decomusado

Por expandir pan frito de peso fueron intervenidos en reciente inspección realizada por los tenientes de alcalde señores Luján y Ramírez, unos 800 panes, pertenecientes a distintas fábricas de la localidad.

Asamblea local de la Cruz Roja.—El acto del día 25

Las virtuosas damas que pertenecen a la Asamblea de la Cruz Roja española en este pueblo, continúan trabajando activamente en los preparativos para la fiesta de su patrón el apóstol Santiago, que se disponen a celebrar por primera vez este año con brillantez extraordinaria.

Toma de posesión

Ha tomado posesión de la Secretaría del Juzgado municipal en este pueblo, el que durante largo tiempo fué oficial habilitado en el de Llerena, distinguido y culto señor don Antonio Barjano Toro.

Al felicitar a nuestro nuevo funcionario, por tal motivo le deseamos en su importante cargo felicidades sin cuento.

El Casino granjeño

Próximo a terminarse los últimos retoques que se están llevando a cabo en el exorno del nuevo elegante Casino que llevará el nombre de este pueblo, el próximo día 25, festividad de Santiago, se celebrará brillantemente su inauguración.

Saludo

Lo hemos cambiado muy cordialmente con nuestro antiguo compañero en la Prensa el batallador fundador y director de El Defensor de Paradad, don Francisco Pérez Barrera, que ha licado de temporada en este pueblo y en el domicilio de su fraternal amigo el distinguido señor don Jesús Rodríguez Portá.

Sea bien venido a nosotros nuestro apreciable huésped.

Accidente personal

Granja, 20.—Hallándose junto a las puertas del Ayuntamiento aguardando turno para que se la socorriera con uno de los panes que fueron decomusados a las fábricas de este pueblo y que se repartieron entre los pobres del mismo, una humilde vecina sufrió un ataque al corazón.

La accidentada fué transportada a su domicilio en el automóvil del presidente de esta Asamblea local de la Cruz Roja, señor Da la Gala, y una vez en su casa, el doctor de esta institución, señor Tena de la Rubia, la prestó los auxilios necesarios.

La enferma se encuentra ya casi restablecida del accidente.

Viajeros

Han salido en automóvil para Badajoz, a donde van para asuntos particulares, el alcalde de esta localidad, don Francisco de la Gala Liera; el abogado don Ernesto de la Gala Liera y los propietarios don Felipe de la Gala Liera y don Estelio Liera Spinoia.

Para el mismo punto salió hoy don Enrique Vargas Machuca y Espinal, secretario del Ayuntamiento de esta villa.—Abarado.

DOCTORES GARCIA HERRERO. Especialidad de la Cruz Roja. PIEL, VENEREO SIFILIS. Consultorio de 11 a 1 y de 5 a 7.—Especialidad de 10 a 11 noche. Plaza la Constitución, 2 pral.—BADAJOZ. Teléfono 587

Villanueva del Fresno

Voraz incendio

En la dehesa llamada «Raposo», situada en el término municipal de Villanueva del Fresno, se produjo días pasados un voraz incendio, que causó pérdidas de bastante consideración.

La dehesa siniestrada la lleva en arriendo el vecino Rafael Chaves Merino. Según parece desprenderse de las gestiones realizadas para llegar al conocimiento de cuál pudiera haber sido el origen del siniestro, aquél fué cometido por imprudencia de uno de los criados del señor Chaves, llamado Manuel Fiallo Correa, de diecinueve años de edad.

Sin darse cuenta de las consecuencias que el acto pudiera tener, tiró el saqueo la colilla de un cigarrillo que acababa de fumar.

No tardó en comenzar a ardor el rastrojo, que se quemó en unas 60 hectáreas de extensión.

El incendio se propagó también a una buena porción de trigo que se hallaba apilado en la finca.

Las pérdidas se elevan a unas 2.000 pesetas aproximadamente.

La Legia Sol, es el mejor desinfectante de la ropa. La Legia Sol, en el fregado de pisos, no tiene rival. Usar la Legia Sol, es ahorrar tiempo y dinero. Exigirla en botella con la marca Sol.

CEMENTO PORTLAND ARTIFICIAL "CORDOVA" CLASE SUPERIOR FABRICA EN EL HENARES (GUADALAJARA) OFICINAS: PASEO DE RECOLETOS, 9.—MADRID Venta exclusiva en Extremadura: Domingo Olgado FABRICA DE MOSAICOS Prim, núm. 7.—Badajoz

NOVELA EL ASTRÓLOGO Walter Scott

de Warroch y sus cercanías en el año de 17...?

—Lea usted este papel, ¿es el resultado de su trabajo? ¿lo reconoce usted?

Respondió Solís afirmativamente.

—Tome usted los zapatos que están sobre esta mesa, mídelos y vea si sus dimensiones corresponden a algunas de las huellas que calculó usted entonces.

Obedeció el zapatero, dando por respuesta que eran semejantes en su todo a la huella más grande.

—Probarémos, dijo Pleydell hablando de quedo a Manning, que los zapatos pertenecieron a Browa, lugarteniente de Hatterick, a aquel bribón que recibió de usted por vía de saludo una bala de excelente platería allí en Woodbourne.

Los hallaron en la torrecilla rainosa de Deraclegb.

—Ahora, Solís, míde usted con cuidado el pie del preso, por ver si viene conforme con alguna otra huella.

Examinó el zapatero la nota, y después de haber medido por segunda vez el pie de Hatterick, dijo:—No discorde en su cabellero; son iguales del todo este pie y esta huella, la cual es tan ancha pero más corta que la primera.

La reserva de Dirk le abandonó en aquel instante.

—Rayos y centellas exclamó cómo podía haber huellas de pies de hombres en la tierra, cuando estaba más helada y dura que el mármol?

—Aquella tarde lo estaba, verdad es, capitán Hatterick pero no por la mañana, ¿me dirá usted ahora, dónde estaba o qué hizo aquel día del cual conserva tan viva memoria?

Hatterick había tenido tiempo de reconocer su atolondramiento, y un técnico silencio le sé su única cost-estad.

—Anoté usted su observación en el proceso verbal, dijo Pleydell a su amantese.

En aquel instante se abrió la puerta de la sala, y con grande asombro de cuantas personas allí se hallaban, se vió entrar por ella a mister Gilbert Glosia. Este respetable personaje había sabido do por sus espías que las revelaciones que hiciera la maldad Meg Marillies en su hora de la culpabilidad, y que ella en su hábil mezquedo se nombre. Esta circunstancia no le debió a las consideraciones que él tuvo; se, sino el corto intervalo de tiempo que transcurrió entre la herida y el fallecimiento de la gitana, y lo cual impedía que se le tomase una declaración jurídica. Creyó en virtud de esto que sólo tenía que

temer las deposiciones que podía hacer Hatterick, y resolvió dar frete a la tempestad, y reunirse con sus colegas ocupados en redactar la sumaria.—Yo hallaré medios, pensó él, de hacer que conozca el bribonzco que su interés propio a par que el mío exigen su silencio.

También, con presteza me daré una prueba de mi inocencia. Si he de perder la hacienda, entonces tendré que... Pero, no, no. Esperemos mejores resultados.

Al entrar hizo una profunda reverencia a sir Robert Hazlewood. Este, que comenzaba a sospechar que su plebello vecino había querido servirse de él como el mico de la parte del gato, le hizo una ligera inclinación de cabeza, tomó un polvo y volvió la vista al otro lado.

—Servicio de usted felicísimo, mister Corasant.

—Feliciz, mister Glosia, respondió sencillamente el otro juez de paz, el cual componía sus facciones regis ad exemplar, esto es, por el molde que aticaban las de su colega el barozete.

—Mie Morlan, diése amigo mío, cómo lo pasa usted? Siempre tan estanco en sus obligaciones, ¿eh?

—Jamás dijo Mac-Morlan sin hacer caso del saludo al del cumplimiento.

Un profano saúdo de parte de Glosia sólo obtuvo del corceal un ligero movimiento de cabeza.

—Mister Pleydell ¿qué le había de pensar que en la temporada de las señoras había usted de venir a saludarnos a nosotros, pobres jueces campesinos!

seris in consiliu antequam vocaris (1).

—Pero tal vez os está yo interrumpiendo: ¿Se ha comenzado la sesión?

—Lejos de interrumpiros, dijo Pleydell, me alegro infinito de ver a usted por acá, pues estoy convencido que antes de apartarnos, podrá la presencia de usted seras utilísima.

—May bien señores, dijo Glosia arrimando una silla a la mesa y apoderándose de algunos de los papeles que le cubrían, ¿dónde estamos? ¿qué se ha hecho? ¿dónde están las declaraciones?

—Escribamos, dime usted esos papeles, dijo Pleydell, tengo cierto método de arreglarlos que me es peculiar. Así que algún les toca, me vuelvo a lo. Tenga usted paciencia que no tardaremos en necesitarlo.

Glosia, redactado así a un estado de inacción, echó una mirada a Dirk Hatterick, pero sólo pudo descubrir en su adusta frete los caracteres de su odio hacia todo lo que le rodeaba.

—Señores, dijo, ¿por qué motivo está ese pobre felicitas tan cargado de hierro? Todavía sólo era avisar indirectamente al preso que allí tenía un amigo.

—¿No sabe usted que ya se ha escapado otra vez? le dijo Mac-Morlan con mucha recatira.

Esta réplica produjo al silencio a Glosia, le seguida se hizo entrar a Bertram, quien a la gran desesperación de Glosia, le acogió de la manera más amable por todos, sin exceptuar a sir Robert Hazlewood. Hizo una relación de los recuerdos que había conservado de su infancia, con aquel calor y aquella sencillez que constituyen la

prueba mejor de la buena fe y de la sinceridad.

—Señores, dijo Glosia levantándose, me parece que está usted formando un proceso civil más bien que un sumario criminal. Como ustedes no pueden ignorar los resultados que padieran tener para mí las pretensiones de ese joven, pido a ustedes permiso para retirarme.

—Nada de eso, señor mío; hágameos usted el favor; señor mío, nos hace usted suma falta. ¿Pero, qué tiene usted que decir respecto a las pretensiones de ese joven? No es el ánimo de manera alguna estorbar a usted que contente, toda vez que pueda constatar.

—Mister Pleydell, voy a explicar a usted el asunto en dos palabras. Este joven, quien yo creo es un hijo natural de Godofredo Bertram, hace algunas semanas que ando recorriendo el país, bajo diversos nombres, istrigando con una vieja loca, le cual, según me han dicho, acaba de ser sujeta en una quimera; viviendo con gitanos y otros vagabundos, concluyendo a los depedientes contra sus señores, y en fin, como lo sabe muy bien sir Robt Hazlewood...

—Sia que esto sea interrumpir a usted, mister Glosia, dijo Pleydell, preguntó a usted si sabe quién es éste joven?

—Creo y pienso que éste preso, dijo él señalando a Dirk Hatterick, sabe que es un hijo natural del difunto Ellagowan y de Jessite Lightel, quien casó después con Hewit, carpintero de ribera, y vivía en el condado de Annam. Se llama Godofredo Bertram Hewit, y bajo este nombre se le matriculó a bordo de La Real Carolina, balandra en el servicio del resguardo.

Us joven marino se allegó a la mesa.

—Ved aquí el verdadero Godofredo Bertram Hewit, quien llegó ayer de Liverpool. Ha también de servir al servicio de la compañía de las Indias Orientales, y si bien no ha venido a este mundo por la mejor parte, bien se echa de ver a lo menos que está en tren de hacer en él una rápida y noble carrera.

Los otros jueces de paz hicieron algunas preguntas al joven oficial de marina. Bertram Pleydell tomó la cartera de Dirk Hatterick, y le cual estaba sobre la mesa. Al notarlo el malhechor francés las cejas, y este gesto no se le escapó a la penetrante vista del magistrado. Volvió a dejar la cartera, tomó en las manos otros papeles, y advirtió, al instante, que se había sorrendo la frente del preso.—Algo de particular es preciso que contenga esta cartera, dijo para sí el letrado. Tomaría de nuevo la examinó más atentamente que antes, y descubrió en ella un secreto. Habiendo conseguido abrirlo, escó de él tres papeles que no hizo más que mirar sin instante. Entonces, volviéndose a Glosia, le explicó cómo si había asistido a la batalla que se hizo en busca de Kennedy y del niño Enrique, el día del asesinato de aquél y de la desaparición de éste?

—No... no, quiero decir si respondió Glosia mareado con la turbación de su conciencia.

—¿Y cómo es que testificó usted entonces esas visiones tan íntimas con el viejo Ellagowan, no comparció ante mí para prestar su declaración?

—Porque el día mismo que aconteció aquella batalla yo iba que prestar en posesión de Londres y a eligido sí una negociación importante.

(1) Al consejo no vengáis si no os dicen que acudáis.